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REUNIÃO DA AFA-PR 
 

 
DIRETORIA DO IDR-Paraná 
 

Presente na reunião do Conselho da AFA, o Diretor Presidente Richard Golba falou sobre a 
situação da empresa, bem como de propostas para o futuro da mesma, entre elas a Lei da 
Reforma Administrativa e do Concurso.  Ressaltou a importância do Estado do Paraná em 
investir e fortalecer as Cooperativas da Agricultura Familiar, que ao seu ver é o caminho para os 
pequenos agricultores terem poder de barganha e ser competitivos no mercado. Disse que o 
planejamento das Cooperativas precisa ter como objetivo a renda e a agroindustrialização e 
pode auxiliar muito nesse processo. Que houve uma grande evolução no Estado na parte 
sanitária com o SUSAF - Sistema Unificado Estadual de Sanidade Agroindustrial Familiar e de 
Pequeno Porte, mas ainda tem muito a melhorar; 
 
ATER - Richard falou que o IDR-Paraná precisa exercitar sua Gestão de ATER, com abertura de 
chamado público para algumas áreas especificas que demandam atendimento diferenciado; 
 
Concurso - previsto concurso público em 2025 para contratação de 455 profissionais; 
 
SUATER e Fundo de ATER - a ASBRAER em conjunto com a FASER estão liderando o movimento 
político para criação do SUATER– Sistema Único de Ater, que pode garantir recursos federais 
para uso exclusivo nas empresas estaduais de ATER, isso dará uma segurança financeira 
fundamental; 
 



Demandas do IDR - A secretaria da Fazenda estadual analisa os impactos das principais 
demandas da empresa que são a Reforma Administrativa, Concurso Público e a Unificação das 
Carreiras Celetista e Adequação da tabela dos Estatutários, a questão do orçamento acaba 
limitando a aprovação, mas tudo está sendo tratado e caminhando, cada coisa ao seu tempo, 
mas para a empresa as prioridades para início de 2025 são o Concurso Público e a Reforma 
Administrativa; as expectativas do IDR para 2025 são ótimas e a intenção do governo é 
equacionar as questões de funcionalismo em 2026; 
 
Saúde Servidores - Questionado sobre o clima organizacional de saúde mental dos servidores, 
Richard disse que todas as ações das empresas são para melhorar a qualidade das condições de 
trabalho dos colaboradores, seja em questões salariais ou da estrutura física de trabalho 
mesmo, como a compra de carros e computadores, mas muitas ações esbarram no orçamento, 
que normalmente não atende todas as demandas;  
 
Richard agradeceu a oportunidade de estar com o Conselho da AFA e rever colegas das mais 
diferentes regiões do estado, falou da importância da AFA nas reinvindicações dos servidores, 
pois é a única entidade que engloba todas as categorias, se colocando à disposição para 
negociações. 
 

FÓRUM SINDICAL 
 

 
 

O Fórum Sindical é formado pela AFA, SENGE, SINDIVET, SINTAG, SINZOOPAR E SINDASPP. 
 
Ivo Petry Sobrinho, do SINDASPP, em sua fala comentou do processo histórico da aprovação do 
Vale Alimentação a todos os Servidores do IDR-Paraná, que a princípio seria somente aos 
Estatutários. Agradeceu ao empenho do Secretário da Fazenda - Norberto Ortigara nesse 
processo e disse que sem esse apoio e de alguns deputados, o resultado não teria sido a 
aprovação. Comentou da importância do pagamento de 5% que o Estado devia aos servidores 
da CODAPAR desde a unificação, que esses 5% já são ponto de partida na negociação da 
unificação das carreiras dos servidores CLT.  
 



Cezar Amin Pasqualin, do SINDIVET falou do histórico das lutas Sindicais e da importância de 
fazer uma renovação dessas lideranças; reforçou que a AFA tem poder de negociação e que a 
fusão criou denominadores diferenciados, mas que a luta deve ser para todos, enfatizando por 
fim que a perda salarial é notória; 
 
Luiz Rodolfo Scavazza Gertner diretor do SINDIVET explanou sobre a importância de unir forças 
e lutar como uma empresa; colocou que as divisões entre CLT e Estatutários, nível médio e 
superior, Pesquisa e Extensão só enfraquecem a luta Sindical e pioram o clima organizacional, 
deixando um ambiente ruim para o trabalho, causando problemas de saúde para os servidores 
como ansiedade e depressão, que a diretoria precisa entender as angústias que a unificação do 
IDR-Paraná ainda causa nos servidores, mesmo após a 5 anos. A resolução dessas questões 
salariais, unificando as tabelas e remunerando igual os que fazem a mesma função e com 
mesmo tempo de empresa, “é o mínimo que os servidores esperam, sejam CLT ou Estatutários”. 
 
Gustavo Adolfo Scholz, representando o SENGE também ressaltou a importância de unificar 
esforços para termos ganhos coletivos, como foi no caso do vale alimentação; que os Sindicatos 
também tem as pautas de interesse nacional e desenvolvimento do Paraná, como exemplo se 
envolvendo nas questões dos pedágios, privatização profissional, concursos, infraestrutura, 
entre outras, sempre com foco na defesa do trabalhador; 
 
Antonio Carlos Gerva, do SINTAG, explicou que por força de Lei a tramitação da Carreira Única 
do CLT e a reestruturação da Tabela dos Estatutários precisam andar separados, mas que o 
Fórum tem que lutar para que as duas leis tramitem com a maior agilidade possível, sabendo 
reconhecer que o servidor tem suas prioridades e a empresa tem outras, mas que não podemos 
deixar de lutar por nossos direitos. Comentou que houve o enquadramento, no quadro do IDR, 
de 43 funcionários remanescentes do Instituto Florestal do IAT, somando então 670 CLTistas, 
fechando um total de 1409 funcionários. “A luta é sempre por todos”, encerra Gerva. 
 
Leonel, presidente da AFA, agradeceu a presença do Fórum e reforçou que a luta pelo vale 
alimentação à todos os funcionários do IDR, foi conjunta dos Sindicatos que compõe o Fórum 
Sindical e a AFA,  colocou a Associação , como sempre, à disposição para liderar esse grupo e se 
possível agregar outros sindicatos que tem filiados dentro do IDR-Paraná e não participam 
ativamente do Fórum ainda. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Gustavo SENGE – Gerva SINTAG – Leonel AFA – Luiz Rodolfo e Pasqualin SINDIVET – Ivo Prety SINDASPP 



FASER – Federação  
 

 
 
A 3ª Reunião Ordinária do Conselho Deliberativo da FASER aconteceu em João Pessoa- PB no 
mês de outubro. Participaram Gustavo Scholz, Diretor da AFA e também representante da 
FASER Sul e a Diretora da AFA Luci Mari Passos. 
As principais temáticas da Reunião foram Emergências Climáticas, Alimentação Saudável e 
Erradicação da Pobreza. Foi consenso entre os participantes que a Extensão Rural precisa 
trabalhar nessas três temáticas para ter o reconhecimento de sua importância perante a 
sociedade; 
 
A ATER – Assistência Técnica e Extensão Rural, oficial, tem o conhecimento da realidade local, 
conhecimento técnico e continuidade de trabalho, mas precisa divulgar melhor suas ações para 
ter visibilidade e ser mais valorizada perante a sociedade.  
Existe uma redução drástica nos recursos públicos destinados a ATER Pública, em 2010 eram 
R$1,7 bilhões chegando a R$30 milhões em 2023. Existe um projeto de lei tramitando em 
Brasília-DF para a criação do Sistema Unificado de Assistência Técnica e Extensão Rural 
(SUATER), aprovação dessa lei pode ser a mudança de direção para o futuro da ATER no Brasil,  
 
Sobre a realidade do funcionalismo, a percepção que temos é a de que em outros estados a 
situação é mais delicada. Nos estados do Sul esta realidade ainda é melhor (vide Epagri), bem 
como nas entidades do Sudeste. Como destaque temos a ATER de Brasília e do Mato Grosso em 
relação a salários. A ATER nos estados do Nordeste está com baixos investimentos e um quadro 
bastante experiente, precisando de atenção e concursos, pois é a região com grande número de 
agricultores em  grande vulnerabilidade social; 
 
No mês de setembro de 2025 acontecerá o XV CONFASER -  Congresso Nacional dos 
Trabalhadores da Assistência Técnica, Extensão Rural e do Serviço Público Agrícola do Brasil, 
evento esse, importantíssimo para o debate da ATER e configuração do Sistema Único de ATER 
e Fundo de ATER.  
É uma ótima oportunidade para mostrarmos trabalhos da Extensão Rural Paranaense e 
politicamente reforçar nossa importância para o desenvolvimento rural.  
O tema do XV CONFASER será  Extensão Rural e Justiça Climática. 



É muito importante a participação da AFA na FASER, para se ter uma visão mais ampla da 
realidade da ATER oficial no Brasil. 
 
Na ocasião foi realizado por Gustavo e Luci uma singela homenagem ao ex-Presidente Gecsur 
Clovis de Bortoli, que naquela data havia falecido. Foi lido um texto contando como sua 
passagem por várias diretorias na Associação foi importante na sua vida e que deixou os 
familiares orgulhosos. 
 
A AFA é que tem muito a agradecer à dedicação e o carinho prestados por Gecsur, na história 
da Associação. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

14° Presidente da AFA- 2010/13 
 
         

CONSELHO FISCAL 
 
O Conselho fiscal da AFA leu a ata de aprovação das movimentações financeiras até o mês de 
novembro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



DIA DO EXTENSIONISTA – 06 DE DEZEMBRO 
 
Acontecerá no dia 06, numa parceria do IDR-PR e AFA uma homenagem ao Dia do Extensionista, 
onde serão entregues placas a um extensionista de cada região do estado do Parná, com o título 
MÉRITO EXTENSIONISTA. 
 
 
 

 

A AFA HOMENAGEIA 
TODOS OS PROFISSIONAIS 

EXTENSIONISTAS DO BRASIL 
 

PARABÉNS A TODOS QUE 
ACREDITAM NA IMPORTÂNCIA 

E LUTAM POR UMA ATER 
PÚBLICA DE QUALIDADE E QUE 

ATENDA AOS ANSEIOS DOS 
AGRICULTORES FAMILIARES, 

SUAS FAMÍLIAS E SUAS 
ORGANIZAÇÕES 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
DIRETORIA ESTADUAL DA AFA-PR 
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